

TERRAINS D'ÉTUDE	EQUIPE	PAYS ET ORGANISME MANDATAIRE
• Algérie • Liban • Maroc • Palestine	Stéphane Yerasimos Sylvaine Bulle Abderrahim Kassou Elisabeth Longunesse Joe Nasr Eric Verdeil Mercedes Volait	• CNRS- Université Paris 8 (IFU-LTMU) • FRANCE
RESPONSABLE(S) SCIENTIFIQUE(S)	ORGANISME(S) ASSOCIÉ(S)	CONTACT ÉQUIPE
• Taoufik SOUAMI	• CERMOC	taoufik.souami@cstb.fr

INTITULÉ DE LA RECHERCHE

Cultures et milieux urbanistiques locaux.

Cultures and urbanistic areas.

RÉSUMÉ DE LA RECHERCHE

Cette recherche offre les premiers repères pour l'analyse des milieux professionnels locaux de l'urbanisme et de l'aménagement au sud et à l'est de la Méditerranée. Elle part d'une hypothèse : en deçà des structures institutionnelles, il existe une histoire des métiers, des compétences spécifiques, des divisions du travail, des routines et des épaisseurs sociales propres aux groupes de personnes engagés dans l'action sur la ville. Cet ensemble complexe (milieu urbanistique) jouerait un rôle particulier dans la réception et l'élaboration des politiques urbaines ainsi que dans leurs mises en œuvre.

Cette recherche porte sur six pays (Algérie, Maroc, Liban, Egypte, Turquie, Palestine) et bénéficie d'éclairages complémentaires sur trois autres pays (Syrie, Jordanie et Tunisie). Elle a abouti à la production de connaissance, d'analyses critiques dans quatre domaines :

- la formation (universités et instituts, programmes, enseignants...) ;
- les lieux d'exercice (administrations, agences, bureaux d'études, consultants.) ;
- les organisations professionnelles (associations, ordres, mutuelles, syndicats...) ;
- les pratiques.

Cette recherche permet d'avancer les éclairages suivants :

- Les professionnels locaux pouvant exercer dans le domaine de l'urbanisme sont en nombre important. Ils ne présentent pas de structuration propre et sont répartis au sein d'organisations professionnelles diverses. Ces dernières demeurent focalisées sur leur propre légitimation et sur les missions d'entraide sociale.

L'émergence de ces milieux a été portée par les volontés de modernisation, de réformisme et de nationalisme des responsables politiques nationaux. Elle a produit une relative déconnexion entre milieux professionnels et réalités urbaines : producteurs des plans d'urbanisme contredits par la réalité (informelles) des villes concernées. Cette

déconnexion est maintenue par les formations universitaires qui se réfèrent plutôt aux débats occidentaux sur la ville. Aujourd'hui, de grands bureaux d'études nationaux, privés et publics, prennent une importance croissante au sein de ce milieu. Dans leur stratégie de diversification, l'urbanisme devient une composante stratégique. Ils pèsent ainsi de plus en plus sur la nature de la commande, les réseaux de collaboration et parfois sur les cursus de formation.

This research constitutes a first step in an analysis of local professional circles in the area of urban planning in the southern and eastern Mediterranean. The starting hypothesis was as follows: underlying institutional structures is a history of professions, specific expertise, divisions of labour, routines and social layers that are specific to those persons working in urban action. One would expect these complex planning circles to play a specific role in reacting to and developing urban policies as well as in their implementation.

The research considers six countries (Algeria, Morocco, Lebanon, Egypt, Turkey and Palestine) and draws on observations from three others (Syria, Jordan and Tunisia). It has provided findings and critical analyses in four areas:

- *training (universities and institutes, programmes, teachers...);*
- *places of work (administrations, agencies, design offices, consultants....);*
- *professional organizations (associations, colleges, membership organizations, unions, etc.);*
- *practices.*

Our work has generated the following findings:

- *There are a large number of local practitioners working in the area of urban planning. They belong to no structure as such and are distributed between a variety of professional organizations. The latter focus on achieving their own legitimacy and on social mutual assistance activities.*
- *These circles are the outcome of a desire for modernization, reform and national achievement on the part of national political leaders and are therefore somewhat disconnected from urban realities. Those producing urban plans are contradicted by the (informal) reality of the cities. This disconnection is maintained by university training that is very much centred on western debates on the city.*
- *At the present time, the large national design offices, both public and private, are gaining in importance in the sector. Urban planning has become a strategic component in their strategy of diversification. They thus have an increasing hold on decision-making, networks of collaboration and, occasionally, training courses.*

Quelques organisations professionnelles Some professional organizations

		Fondation Foundation year	Inscrits Members	Forme Type
Algérie Algeria	Architectes - Architects	1994	2000	Ordre - College
	Ingénieurs - Engineers	1989	-	Association
Maroc Morocco	Architectes - Architects	1941/2000	2300	Ordre - College
	Ingénieurs - Engineers	-	-	Ordre - College
Liban Lebanon	Architectes - Ingénieurs Architects-Engineers	1951	30,000	Ordre-Mutuelle-Syndicat College-Membership Organization-Union
Egypte Egypt	Architectes - Ingénieurs Architects-Engineers	1950	200,000	Ordre-Mutuelle-Syndicat College-Membership Organization-Union
	Urbanistes Urban planners	1970	-	Association
Turquie Turkey	Architectes - Ingénieurs Architects-Engineers	1954	-	Ordre-Mutuelle College-Membership-Organization
	Urbanistes Urban Planners	1969	2650	Ordre - College